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الأسبوع الماضي فوجئ المتواصلون مع المكاتب 
السياحية للحجز إلى العمرة بشرط ملزم أن يكون 
المتقدم حاصلا على جرعتين من لقاح «كورونا»، 
والأمــر في ذلك أن الحاصــل على جرعة واحدة 
وأعطيت له شــهادة بحكم أنه مصاب بڤيروس 
كورونا سابقا لا يمكنه الذهاب إلى العمرة، فلابد 
أن يأخذ الجرعة الثانية، وكان ذلك حديث الساعة.
هذه المشــكلة تعبر عن حدث له شواهد وأدلة 
تنذر بوقوعه بشــكل تدريجي غير مفاجئ، وقد 
تكون سببا لأزمة إذا لم يتم حلها، والحل عند وزارة 
الصحة ممثلة بمعالي وزير الصحة أو بفريق عمله.
عقد اجتماع لوزراء الصحة في ٢٩ مايو ٢٠٢١ 
بمقــر الأمانة العامة في مدينة الرياض، والذي تم 
فيه النقاش بشــأن آخر المستجدات حول جائحة 
ڤيروس كورونا، وتم اعتماد عدة بنود منها الدليل 
الخليجي الاسترشادي والتطبيقات الرسمية المرتبطة 
بالجائحة والموافقة على دراسة فحص التسلسل 
الجيني لڤيروس كوفيد- ١٩ في دول المجلس واعتماد 
الميزانية الخاصة بهذه الدراسة، ومن هنا يتساءل 
الكثيرون: لمــاذا لم يطرح في الاجتماع موضوع 
من تم إعفاؤهم من الجرعة الثانية بحكم إصابتهم 
بڤيروس كورونا سابقا ومساواتهم بمن أخذ جرعتين 

ويحق له الذهاب إلى العمرة؟
فيا وزارة الصحة.. الناس مقبلة على موسم سفر 
لجميع الجهات كانت «عربية، أوروبية أو آسيوية» 
وبعض هذه الدول تشترط دخولها بجرعتين، فما 
مصيــر الذين اكتفوا بجرعة واحدة بأمر الوزارة 
وأخذ عليها شهادة بذلك، وهل الشهادة التي صدرت 
لهم معترف بها دوليا خاصة من «منظمة الصحة 
العالمية»، فإذا كانت الإجابة بنعم، لماذا المنع؟! وإذا 
كانت غير معترف بها أقول: لا تعليق وأتركها للقارئ.
هذه التســاؤلات ممن أصيبوا بكورونا وتم 
اكتفاؤهم بجرعة واحدة وصدرت لهم شهادة بأمر 
وزارة الصحة، حيث لم يكن لهم التخيير بالجرعة 
الثانية فحالهم الآن كحال الذي لم يحصن نفسه لا 
ميزة لهم، لذا نطالب الوزارة بحل مشكلتهم حتى 
لا ترتقي المشكلة إلى أزمة، والأنسب باعتقادنا هو 
أخذ الجرعة الثانيــة، لأن الناس محتاجة للذهاب 
إلى رحاب بيت االله الحرام للعمرة والحج آت على 
الأبواب، وآخرون لهم سياحتهم في جهات أخرى 
للترويــح عن النفس، فنأمل من وزير الصحة أو 
الفريق الصحي المسؤول عن متابعة الجائحة وضع 
حل لهذه المعضلة، والتوصل إلى أفضل القرارات 

بأقرب وقت ممكن، وهذا هو النجاح.
ونختم «زاويتنا» بقول هارولد ستيفنس الكاتب 
الأميركي: «فــرق كبير جدا بين القلق والاهتمام، 
الشخص القلق يرى المشكلة، أما الشخص المهتم 

فيحلها».. دمتم ودام الوطن.

من الطبيعي وقت الأزمــات، كحال العدوان 
الصهيوني الأخير على الأقصى وغزة، أن يكون 
هناك تكاتف وتوحد لمواجهة العدو، لكن البعض قد 
يتصرف بما يقود إلى التفرقة، حين يلقي اللوم 
والمسؤولية فيما يحدث على غيره، وهو قد يفعل 
ذلك ليس من باب الإساءة، ولكن «عشماً» وأملا 

في أن يكون للآخرين دور أكبر.
وما بين هذين الاتجاهــين، يظهر متطرفون 
يشيعون عنصرية، تزيد من حجم الضعف والألم 
في جسد الأمة التي تعاني أصلا من أزمات عديدة، 
وفي الصراع العربي- الإســرائيلي ظهرت هذه 
العنصرية بشــدة تجاه مواطني بعض الدول، 
لاســيما بعض الدول التي طبعّــت مع الكيان 
التصريحات  العديد من  الصهيوني، وشــهدنا 
المكتوبة والمصورة لفلســطينيين، تمتلئ سباباً 
وقذفاً وتخويناً وتشــكيكاً، ضد دول وشعوبها 
مع كل أسف، وهو الأمر الذي لن يكون أبدا في 
مصلحة فلسطين، قضية وشعبا، ولن يخدم أمتنا 
في صراعها مع العدو الصهيوني، حتى ولو كان 
دافعه توجيه اللوم إلى مقصر، أو أملا في دور 

أكبر للبعض في نصرة فلسطين.
أتفهم كم هو صعب على شعوبنا العربية قيام 
بعض الحكومات بالتطبيع مع الكيان الصهيوني، 
باعتبار أن هذا التطبيع لا يعبر عن إرادة ورضا 
الشعوب بهذا الأمر، كما كتبت سابقا بالاستناد 
إلى استطلاعات رأي للشــعوب العربية، والتي 
كان آخرهــا مقال في «الأنباء الكويتية» بعنوان 
«هل ترفض الشعوب العربية التطبيع مع الكيان 

الصهيوني؟».
وعلــى ذلك، فإنه من غيــر المقبول محاكمة 
الشعوب على قرارات حكوماتها، ورغم الاختلاف 
مع سياسات الحكومات، إلا أنه ليس من الحكمة 
استفزاز قطاعات من الشعوب، بحرق أعلام دولهم 

وصور حكامهم مهما اتفقنا أو اختلفنا.
من المؤلم ما ساهمت به تلك العنصرية المتبادلة 
المقيتة في جوانب لم أكن أتوقعها، على ســبيل 
المثال، في إشاعة مصطلح «عرب الشمال وعرب 
الجنوب»!، الذي وإن كان في الأصل جغرافيا إلا 
أنه بات يستخدم للإساءة إلى الآخرين، وسرعة 
تقبل وانتشار شائعات لا أساس لها من الصحة 
فيما يتعلق بقصف غزة، فمهما كانت الخلافات 
بين العــرب إلا أن لها حدودا معينة حتى يقبلها 
العقل والمنطق بما لا يبرر ردة الفعل القاســية 

بين شعوبنا.
تفاوتت مواقف الحكومات العربية في الحرب 
الأخيرة على غزة، فبعضها أدان العدوان منذ بدئه 
بأقسى العبارات، وبعضها انتظر أياما حتى بدرت 
عنه ردة فعل، وبعضها ساوى بين الفلسطينيين 
والصهاينة في المسؤولية، ومع تسليمنا بأن هذه 
المواقف لا تليق بنا كعرب ومسلمين، وأنها لا ترقى 
إلى ما هو مطلوب، إلا أنه ومرة أخرى وأخرى، 
فإن التعبير عن الســخط على هذه المواقف لا 
ينبغي أن ينقلب إلى عنصرية تمعن تمزيقاً في 

جسد الأمة وتزيدها ضعفا على ضعف.

المقال «ستون عاماً»،  عنوان 
لا يعني مناسبة معينة، بل يعني 
بلوغ شــخص ما من الوافدين 
العقد السادس من العمر، والجدل 
القطاع الخاص  له في  الحاصل 
من عــدم تجديد الإقامة له، وما 
يدور الحديث عنه من اشتراطات 
القوى  معينة قد تفرضها هيئة 
العاملة يجب استيفاؤها في حالة 

التجديد لهؤلاء.
والتساؤل الذي يطرح نفسه: 
ما الهدف من ذلك الإجراء؟! هل 
القصد تعديل التركيبة السكانية 
بإخراج هذه الفئة من سوق العمل؟ 
أم أن هناك مسببات أخرى لعدم 
التجديــد قد تكون صحية على 
الأغلب، وهذا ما تترشــح عنه 
التسريبات المتداولة من ضرورة 
التأمين الصحي على هذه الفئة!

وإلى الآن لم تتضح الصورة 
النهائية عما إذا كان سيتم التجديد 
لهم من عدمــه! فالحقيقة تقال، 
إن هذه الفئة تمتلك من الخبرة 
التي تؤهلها لأن تأخذ إقامة دائمة، 
خاصة لمن اســتقر في المجتمع 
الكويتــي فتــرة طويلة وليس 
التجديد لإقاماتهم فقط بدلا مما 
يشــاع عن فرض رسوم عالية، 
ستكون ظاهريا يتحملها الكفيل 

وباطنيا على كاهل الوافد!
إن مثل هذه الخبرات مطلوبة 
في أي مجال من مجالات العمل 
ويجب ألا نضع العراقيل أمامها 
بحجة العمــر. ثم إن هناك أمرا 
آخر مهماً في هذه المرحلة المتعلقة 
بالوبــاء وما ترتب على ذلك من 
العمالة  إغلاق بــاب اســتقدام 
الجديدة ما قد يؤثر على سوق 
العمل ويرفع أسعار الأيدي العاملة 

وتكلفتها.
إن إعادة النظر في هذا القرار 
أو الحديث عن فرض رسوم عالية 
لتجديد إقامة من هم فوق الـ ٦٠ 
عاما أمر ملح لاســتقرار سوق 
العمل والاحتفاظ بهذه الخبرات 
العملية في سوق العمل التي تفوق 

الشهادات العلمية.
ولا شك أنه إلى الآن لم يتم 
الســبب الحقيقي  الكشف عن 
القرار، والذي  والمقنع لمثل هذا 
سنعكس سلبا على سوق العمل 
دون أدنى شك. والأمل معقود على 
الجهات المختصة بأن تنظر بعين 
القرار وإعادة  الى هذا  الاعتبار 
النظر فيه لما فيه مصلحة سوق 

العمل.

رئاســة المكاتب الثقافية ما لها وقت 
محــدد أم هي «open» طال عمرك؟.. 

واالله من وراء القصد. 
٭ الشــهادات المزورة.. وين وصل 
الموضوع؟ وما الإجراءات التي اتخذت؟ 
وما العقوبــات التي اتخذت على من 

ارتكبوا أي نوع من التزوير؟ 
٭ وأخيرا، وليس بآخر، المعاهد الفنية 
لا تعيــين ولا إنابــة.. بس نبي نفهم 

الموضوع! 
< < <

مسك الختام: ختامها مسك بحلم والدنا 
المغفور له بإذن االله تعالى قائد الإنسانية 
الأمير الراحل الشيخ صباح الأحمد، 
طيب االله ثراه وأسكنه فسيح جناته، 
«أكاديمية الفنون» إلى أين!؟ تلك وصية 
وأمانة وأوصاكم بها وأنتم أهل الأمانة، 
فنحن نتمنى أن نرى الحلم يتحقق في 
الوقت القريب بإذن االله لتروي قطرات 
الغيث ثقافة الكويت وتعيدوها منارة 

الثقافة الخليجية.

فلاح العجمي الذي طور عمله باجتهاده 
الشخصي معمما بجميع الإدارات في 
وزارات الصحة سواء على مستوى 
المستشفيات أو مراكز الرعاية الصحية 
الأولية التي مازال يسيطر على عملها 
الروتين البطــيء وآلية العمل المعقدة 
حيث يصعب على المراجع لتلك الأقسام 
في المستشفيات العامة الحصول على 
موعد يمكنه من الدخول إلى العيادات 
الخارجية أو التخصصية لتشخيص 
حالته بسبب آلية العمل التقليدية التي 

ساهمت في تفاقم المشكلة.
الضــروري على  بات مــن  لقد 
وزارة الصحة الاســتفادة من عقلية 
هذا الإداري المتميز والاســتفادة من 
خبراته لأننا بالفعل في وزارة الصحة 
بحاجــة إلى هذه النوعية من الكوادر 
لتنهض بمستوى الخدمات  الوطنية 
بالتكنولوجيا المتطورة التي تسهل على 
المراجعين من خــلال الحصول على 
للعيادات الخارجية والأشعة  مواعيد 
والمناظير وفق آلية منظمة تقطع دابر 
الواســطة التي تدمر كل عمل تدخل 

فيه.. ومنا إلى المسؤولين.

على جودة الحياة وعلى البرامج الصحية 
المختلفة ضمن خطط التنمية المستدامة. 
ويجب ألا يستمر انشغالنا بكورونا على 
الالتزامات نحو البرامج العديدة الأخرى 
الهامة لدفع مســيرة التنمية وحتى لا 
تتوقف عجلــة التنمية ويصعب إعادة 

تحريكها بسهولة.
التقييــم الصــادق  أن  وأعتقــد 
والموضوعــي لتداعيــات كورونا على 
البرامج الصحية للتخطيط المبني على 
المؤشرات وإعادة قراءة ملامح الوضع 
الحالي دون تهوين أو تهويل وتحليل 
الدروس المســتفادة مع إضافة برامج 
ضروريــة لإعادة التأهيل الصحي بعد 
التحــرر من قيود كورونا التي أرهقت 
الجميع بمن فيهــم المتخصصون في 
التخطيط وواضعو السياسات ومتخذو 
القرارات على جميع المستويات والذين 
يجب أن يحصلوا على القســط اللازم 
من الراحة ليزيد إنتاجهم ولا يحترقون 

وظيفيا.

الضوء على وجود آلية جديدة ونهج 
جديد في اختيار من ســيتم ترشيح 
العســكرية بالخارج  المكاتب  لإدارة 
خلال الفترات القادمة... وإذا ما حدث 
ذلك فسنضمن أن مكاتبنا الثقافية لن 
يقودها من لا يستحقون تلك رئاستها؟ 
والملفات عندكم والشكاوى والقضايا 
اشكثرها على مكتبكم.. والسؤال الذي 
يطرح نفسه معالي الوزير: مدة تولي 

تشعر عند دخولك هذا المرفق كأنك 
في أحد المستشفيات الفخمة من ناحية 
التنظيم والتزام الموظفين الذي نفتقده 
ببعض مرافق الــوزارة، حيث هناك 
قسم استقبال يكمن عمله في متابعة 
الحالة حتى دخولها إلى العيادة المختصة 
دون اللجوء للواسطة أو المحسوبية، 
كما أن مواعيد المراجعة والكشف تتم 
في نفس اليوم خلاف ما هو معمول 
به في أقسام وزارة الصحة الأخرى 

بالمستشفيات الحكومية.
المطلوب أن نرى إنجاز أمين المركز 

والتغذية غير الصحية والخمول البدني 
وكلها برامج مهمة لم يكن مقبولا توقفها 
أو التراجع في معدلات إنجازها وارتباطها 
بجودة الحياة والالتزام بالغايات العالمية 
للتنمية المستدامة حتى عام ٢٠٣٠ ذات 

العلاقة بالصحة. 
والآن يجــب ألا نتوقف عن إعادة 
ترتيب الأوراق وإعادة التخطيط لتجاوز 
تداعيات الانشغال في التصدي لكورونا 

لاختيار المؤهلين والأكفاء والمستحقين 
لهذه المناصب! أين تلك القوانين واللوائح 

من بعض المناصب؟!
٭ المكاتب الثقافية يــا معالي وزير 
التعليــم العالي متى تأتى لها قطرات 
الغيث! نتمنى أن نرى في اختيار رؤساء 
هذه المكاتب ما فعله نائب رئيس مجلس 
الوزراء ووزير الدفاع الشيخ حمد جابر 
العلي عندما أعلن وصرح بتســليط 

لــكل إجراء من هــذه التخصصات، 
إضافة إلى رسوم الخدمات لكل نوع 
من العــلاج للوافدين، وكذلك عرض 
الفئات المعفاة من الرسوم على الخدمات 
الصحية للتسهيل على المراجعين خلال 

مراجعتهم.
نجاح عمل هذا المركز يعود إلى هذه 
العقلية الإدارية التي وضعت بصمتها 
بكل مكان في هذا المرفق، وحقق من 
خلال عمله المميز العديد من الإنجازات 
التي تحسب لقطاع الأسنان وللصحة 

عامة.

الحصول على العلاج والمشورة الطبية.
التقارير  العديــد مــن  وتوضــح 
والدراسات ما آلت إليه الخدمات الصحية 
بسبب انشغال مقدمي الرعاية الصحية 
باحتواء كورونا المستجد كأولوية تعلو 
غيرها من الأولويات وتراجع الاهتمام 
ببرامج هامة للوقاية والتصدي لعوامل 
الخطورة والأمراض المزمنة مثل مكافحة 
التدخين والتصدي للسمنة وزيادة الوزن 

٢ من مارس لعام ٢٠٢١ حتى يومنا 
هذا الحقيبة الوزارية للتعليم العالي في 
يد د.محمد الفارس وهو ليس بجديد 
على الوزارة فهو كان وزيرا لها خلال 
الفترة ما بين عامي ٢٠١٦ و٢٠١٧، أي 
أنه يعلم بما تحمله الوزارة من ملفات 
شائكة وما تحمل تلك الملفات من قضايا 
عديدة لم يتم وضع الحلول الجذرية 
لها إلــى الآن... وبين هذا وذاك يبقى 
لنا التفاؤل بأن «أول الغيث قطرة». 

٭ بالأمس القريب، أعلن وزير التعليم 
العالي د.محمد الفارس بتكليف عميد 
كلية الدراسات العليا د.بدر البديوي 
بمنصب مدير عام الجامعة بالإنابة.. 
وتلك كانت قطرة غيثنا، لكنها لا تسقي 
ولا تروي يا معالي الوزير! فالسؤال 
الذي يطرح نفسه: لماذا بالإنابة؟! وإلى 
متى جامعة الكويت على مدى سنوات 

كل من يترأسها يكون بالإنابة؟!
٭ قطرة غيث.. أليســت للمناصب 
الإشــرافية قوانــين ولوائح تنظمها 

هناك كوادر إدارية مميزة في وزارة 
الصحة ومبدعة في عملها تســتحق 
الإشــادة بجهودها التي قضت على 
الواسطة وروتين المواعيد الطويلة التي 

نشهدها بمعظم مرافق الوزارة.
نتحدث من خلال هذه السطور عن 
عمل أمين مركز الجهراء التخصصي 
لطب الأسنان فلاح العجمي الذي قفز 
بمستوى خدمات طب الأسنان في هذا 
المركز المتميز وفــق آلية عمل نادرة 
بعيدة كل البعد عن الروتين الحكومي 
الممل ووفــق نظام آلي متطور يمكن 
المراجع مــن حجز المواعيد والدخول 

على العيادات بكل سهولة.
أعجبني التقرير الخاص الذي أعده 
وأصدره أمين المركز بمناسبة اليوبيل 
الفضي لعمل المركز والذي اشتمل على 
كل البيانات بداية من آلية اســتقبال 
المراجعين بشكل مفصل والمستندات 
المطلوبة لفتح الملف لجميع الجنسيات 
دون استثناء، وكذلك العيادات والأقسام 
العاملة وعدد القوى العاملة، إضافة إلى 
الأوراق المطلوبة في كل إجراء خاص 
بالتركيبات أو التقويم والفئات المستثناة 

بعد التحــرر ولو جزئيا من القيود 
التي فرضت على المجتمعات والأســر 
والحياة في مختلف المجالات بســبب 
جائحة كورونا، أصبح على المتخصصين 
التفكير في إجــراءات التأهيل الواجب 
اتخاذهــا، حيث إن الدراســات أثبتت 
العلاقة بين القيود وازدياد معدلات العنف 
وبصفة خاصة العنف المنزلي إلى جانب 
ازدياد معدلات الطلاق. ويبدو أن أكثر 
المتضررين من القيود كانت النساء بسبب 
مكوثهن في المنزل لفترات طويلة ومتابعة 
دراسة الأبناء «أونلاين» والقيام بالمهام 
المنزلية معظــم الوقت وعدم الحصول 
على القسط الكافي من الراحة، أما من 
حيث الصحة النفسية فقد أدت القيود 
إلى الاكتئاب والعدوانية والانتحار في 
بعض الأحيان، ومن حيث زيادة معدلات 
الأمراض المزمنة ومضاعفاتها فإن توقف 
أو تراجع الخدمات خلال الجائحة وإغلاق 
العيادات أدى إلى تأخر متابعة المرضى 
بأمراض مزمنة وعرقلة انتظامهم على 
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